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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Planean adelantar el apoyo social en Edomex y Coahuila 
La Secretaria del Bienestar, Ariadna Montiel, dice que buscan blindar los programas para que 
no se usen con fines electorales, de cara a los comicios en estas entidades 

 
Arranca el año entre violencia 
7 estados concentran homicidios 

 
Denuncia ante FGR Ebrard a #EsClaudia 
Arrecia pugna interna en Morena por campaña anticipada 

 
García Luna disparó sobornos por 10 mdd: UIF a corte de Florida 
Juicio en puerta. Documenta la unidad de inteligencia que el exjefe policiaco y sus socios 
obtuvieron 30 contratos de los Gobiernos Federal y Capitalino por 678.6 mdd 

 
Se duplicó la recaudación de grandes empresas en 4 años: SAT 
Resultado de auditorías en 2018-2022 

 
Enfrenta Pemex vencimientos por 16.7 mil mdd 
Carga de Deuda. Espera empresa tener respaldo de Hacienda para cumplir cargos 

 
En 4 años, SAT recauda 753,988 mdp de grandes contribuyentes 
El monto supera lo obtenido en el sexenio de EPN 

 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Ayudar a los pobres no es un asunto personal, sino estrategia 
política: AMLO  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/01/04/politica/ayudar-a-los-pobres-no-es-un-
asunto-personal-sino-estrategia-politica-amlo/?from=page&block=politica&opt=articlelink 
Ayudar a los pobres "no es un asunto personal, sino de estrategia política”, 
afirmó el presidente Andrés Manuel López Obrador esta mañana en su 
conferencia en Palacio Nacional. Tras una larga disertación contra quienes 
llama “intelectuales orgánicos”, el mandatario destacó que su proyecto se 
inclina por el auxilio a los más desprotegidos porque con eso “se va a la 
segura” ante cualquier intento de desestabilización.  
“Ayudando a los pobres va uno a la segura, porque ya sabe que cuando se 
necesite defender, en este caso la transformación, se cuenta con el apoyo 
de ellos, no así con sectores de clase media ni con los de arriba, ni con los 
medios ni con la intelectualidad. No es un asunto personal, es un asunto de 
estrategia política”. El mandatario arremetió de nuevo contra algunos 
periodistas e intelectuales orgánicos que dijo, están molestos porque 
durante el periodo neoliberal a cambio de prebendas monetarias apoyaron 
los proyectos en turno, pero hoy “ya no tienen ni la importancia política ni la 
creatividad de antes”. 
 
Anima el 'efecto Piña' a mercados financieros  
https://www.reforma.com/anima-el-efecto-pina-a-mercados-financieros/ar2530718?v=3 
Ciudad de México. - El "efecto Norma Piña" parece prender optimismo en 
mercados financieros. El nombramiento de la primera presidenta de la 
Suprema Corte y sus antecedentes de independencia respecto al poder 
gubernamental enviaron una señal favorable, de acuerdo con financieros 
consultados. Las fuentes destacaron que los cierres consecutivos al alza de 
la Bolsa Mexicana de Valores pueden estar influidos por los nuevos vientos 
en la Corte. El mercado mexicano se movió en línea con otros mercados que 
tuvieron un día favorable y contrastaron, por ejemplo, con el caso de Brasil. 
El mercado de México cerró ayer con avances; al término de la sesión en 
México, el S&P/ BMV IPC avanzó un 2.43 por ciento. 
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Entre los temas que la SCJN verá en 2023, estarán casos determinantes 
sobre la certidumbre para invertir en la economía mexicana, así como para 
la solidez del sistema democrático, como son los amparos a la ley eléctrica 
y la validez del Plan B contra el INE, que aún no cuenta con la aprobación 
definitiva en el Congreso.  
Apenas en diciembre, el Presidente urgió a la Corte a resolver en definitiva 
los amparos de empresas contra la reforma de marzo de 2021 a la Ley de la 
Industria Eléctrica (LIE), que fortalece el monopolio de la Comisión Federal 
de Electricidad (CFE), y que ha estado suspendida por jueces federales. 
 
Denuncia ante FGR Ebrard a #EsClaudia  
https://www.reforma.com/denuncia-ante-fgr-ebrard-a-esclaudia/ar2530706?v=2 
Ciudad de México. - El equipo político del Canciller Marcelo Ebrard, aspirante 
a la candidatura presidencial de Morena, denunció ante la Fiscalía General 
de la República a funcionarios del Gobierno de la Ciudad de México por 
delitos electorales, al atribuirles uso indebido de recursos públicos y posible 
coacción. En su querella, interpuesta por Alberto Esteva, uno de los 
operadores del equipo de Ebrard, se reclama el uso del programa del 
Gobierno de la CDMX de "Pilares" para promover la aspiración presidencial 
de la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum. La denuncia fue interpuesta 
ante la Fiscalía Especializada en Delitos Electorales. Esteva advirtió que 
denunciarán cualquier presunto desvío de recursos públicos como parte de 
la campaña denominada #EsClaudia. En la denuncia se acusa al Secretario 
de Inclusión y Bienestar Social del Gobierno capitalino, Rigoberto Salgado, y 
a la directora Territorial de esa dependencia, Erika García, de utilizar el 
dinero y estructura gubernamental para beneficiar políticamente a la 
Mandataria capitalina, quien ha sido promovida bajo el lema de #EsClaudia. 
 
Auditorías a grandes contribuyentes dejan 233 mil 270 mdp al 
fisco: SAT  
https://www.milenio.com/negocios/auditorias-contribuyentes-dejan-233-mil-270-mdp-sat 
El Servicio de Administración Tributaria (SAT) informó que, en 2022, por 
auditorías a grandes contribuyentes, se recaudaron 233 mil 270 millones de 
pesos. De acuerdo con información del SAT, este monto significa un 
aumento real de 3.5 por ciento respecto a 2021 y 139 mil 285 millones de  

https://www.reforma.com/denuncia-ante-fgr-ebrard-a-esclaudia/ar2530706?v=2
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pesos más que en 2018, superior en 103.1 por ciento real. El SAT indicó que, 
en términos nominales, en 2018 por concepto de grandes contribuyentes se 
recaudaron 93 mil 985 millones de pesos; en 2019, 95 mil 816 millones; en 
2020, 216 mil 001 millones; y en 2021, 208 mil 901 millones de pesos. 
El SAT considera a un gran contribuyente a aquel que declara ingresos por 
más de mil 500 millones de pesos al año. El padrón de grandes 
contribuyentes cuenta con 11 mil 028 empresas. 
 
Arranca el año entre violencia  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/arranca-el-ano-entre-violencia/1562400 
Estadísticas de la Comisión Nacional de Seguridad (CNS) indican que 
México no tenía un inicio de año tan violento, al menos desde 2019. 
Entre el 1 y el 3 de enero pasados se registraron 249 homicidios dolosos a 
nivel nacional, cifra superior a las correspondientes al mismo periodo de 
2022, cuando fueron 185 asesinatos; 2021 (210); 2020 (197) y 2019 (233). 
Fue en este último año cuando la CNS empezó a llevar un registro diario y 
público de homicidios dolosos en el país, desglosado por entidad federativa 
y con información proporcionada por las fiscalías y procuradurías estatales. 
Mientras diciembre de 2022 cerró con 73 asesinatos al día en promedio, la 
tasa en este 2023 es de 83 víctimas de este delito. Hasta ahora, los estados 
más violentos son Chihuahua, con 34 homicidios; Guanajuato, con 27; 
Veracruz (20); Estado de México (17); Michoacán (14); Jalisco (9), y Puebla (7). 
Juntos suman 128 asesinatos, 51% del total en el arranque de 2023. 
Para Javier Oliva, especialista en temas de defensa, seguridad e inteligencia, 
ante este panorama hace falta una revisión y ajuste al programa de 
seguridad pública. En entrevista con Imagen Radio, llamó a las autoridades 
a reforzar el combate al tráfico de armas desde Estados Unidos. 
 
Coneval advierte de fallas en becas de bachillerato  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/coneval-advierte-de-fallas-en-becas-de-
bachillerato 
Falta de evidencia en la progresión de estudiantes, carencia de una 
estructura operativa de la Coordinación Nacional de Becas para el Bienestar 
Benito Juárez (CNBBBJ) y problemas en el cobro de becas, son algunos de 
los principales hallazgos que el Consejo Nacional de Evaluación de la Política  

https://www.excelsior.com.mx/nacional/arranca-el-ano-entre-violencia/1562400
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Social (Coneval) encontró en el Programa Beca Universal para Estudiantes 
de Educación Media Superior Benito Juárez. De acuerdo con la evaluación 
del consejo, la población objetivo de esa estrategia son los alumnos inscritos 
en bachillerato que no reciben de manera simultánea otra beca otorgada 
por alguna dependencia o entidad de la Administración Pública Federal 
(APF). Las personas beneficiarias reciben una beca que equivale a 840 pesos 
mensuales por 10 meses en cada ciclo. En los hallazgos del Coneval también 
destaca la inexistencia de un manual de comunicación con las actividades 
requeridas para la difusión del programa. 
 
Planean adelantar el apoyo social en Edomex y Coahuila  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/bienestar-sera-vigilante-de-que-los-programas-
no-se-usen-con-fines-electorales 
La titular de la Secretaría de Bienestar, Ariadna Montiel Reyes, señala que en 
su dependencia son muy vigilantes de aplicar el blindaje electoral a fin de 
que los programas sociales no se usen para otras actividades y por ello, 
anticipa, se busca adelantar el pago de pensiones en el Estado de México y 
Coahuila, así como la entrega de tarjetas del Banco del Bienestar, para que 
no coincidan con las campañas. En entrevista con EL UNIVERSAL, la 
responsable de la política social del país subraya que en cuatro años se ha 
duplicado el número de adultos mayores beneficiarios de una pensión, al 
pasar de 5 millones a 11 millones; mientras que para finales de 2023 perfilan 
la afiliación de hasta 800 mil más. Montiel Reyes expone que en el primer 
semestre del año la dependencia se enfocará en la entrega de tarjetas del 
bienestar a aquellos derechohabientes que están en la banca privada, para 
que todos puedan cobrar en el Banco del Bienestar. 
Tras ser cuestionada sobre su posible aspiración a la Jefatura de Gobierno 
de la Ciudad de México, señala que en este momento está enfocada en las 
tareas de la secretaría, aunque dice que lo verá en su momento. 
 
Se duplica en un año la sobrepoblación en cárceles  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/prision-preventiva-satura-las-carceles 
En el último año, de noviembre de 2021 al mismo mes de 2022, la 
sobrepoblación de los penales a nivel nacional casi se duplicó al superar 
99.46%.  

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/bienestar-sera-vigilante-de-que-los-programas-no-se-usen-con-fines-electorales
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/bienestar-sera-vigilante-de-que-los-programas-no-se-usen-con-fines-electorales
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/prision-preventiva-satura-las-carceles


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
A nivel nacional, los centros penitenciarios documentaron en el 
decimoprimer mes de 2022 una sobrepoblación de 12 mil 714 personas 
privadas de la libertad (PPL), casi el doble comparado con el mismo mes de 
2021, que registró 6 mil 374. La capacidad de los penales en el país es de 217 
mil 286 espacios, pero al cierre de noviembre pasado la población carcelaria 
fue de 230 mil internos, de acuerdo con las últimas cifras de la Secretaría de 
Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC). En noviembre de 2021, se 
registraban 217 mil 42 espacios, pero se llegó a una población de 223 mil 416. 
El reporte de Seguridad y Protección Ciudadana indica que, de los 230 mil 
internos procesados en noviembre de 2022, 92 mil 892 no cuentan con 
sentencia, mientras que 137 mil 108 ya han sido sentenciados. 
 
Advierten que la subida de precios seguirá  
https://www.reforma.com/advierten-que-la-subida-de-precios-seguira/ar2530765?v=6 
Ciudad de México. - Los precios de los productos de la canasta básica y otros 
no volverán este año a los niveles que registraban antes de la pandemia de 
Covid-19, aseguraron especialistas. La expectativa es que para este 2023, la 
inflación cerrará en 5.1 por ciento, menor al 8.06 por ciento de 2022, de 
acuerdo con la "Encuesta de expectativas de los especialistas" realizada por 
el Banco de México (Banxico). Esto implica que los precios de los productos 
y servicios seguirán elevándose, aunque a un menor ritmo, explicó Brenda 
Flores, investigadora de Análisis Económico del Observatorio México, 
¿Cómo Vamos? "A veces se puede cantar victoria al decir que la inflación 
baja, pero no es sinónimo de que los precios bajen y sí podemos decir que 
ya no vamos a ver los precios prepandemia y ese es un factor a destacar", 
comentó. Describió que, aunque la inflación se moderará este año, según 
las previsiones de especialistas, todavía estará por arriba del nivel objetivo 
del Banco de México (Banxico), que es de 3 por ciento. "Y menor inflación no 
es sinónimo de menores precios y justamente el problema es que seguimos 
viendo este deterioro del poder adquisitivo de las familias", aseveró. 
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Delfina Gómez, “precandidata única” de Morena en Edomex  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/01/04/politica/delfina-gomez-precandidata-
unica-de-morena-en-edomex/?from=page&block=politica&opt=articlelink 
Ciudad de México. Delfina Gómez Álvarez fue presentada hoy ante la prensa 
como “precandidata única” de Morena al gobierno del Estado de México, 
cuya precampaña inicia el 14 de enero. El partido guinda iniciará esta 
contienda con un evento masivo en Toluca y un día después, en Ciudad 
Nezahualcoyotl, a partir de “mensajes a la militancia”.  
Lo anterior, a fin de no ser sancionado, toda vez que la precampaña tiene 
como fin emitir mensajes a los afiliados para elegir a su candidata, aunque 
en este caso no habrá competencia interna. Delfina Gómez será inscrita en 
su momento como abanderada de Morena y sus aliados Partido del Trabajo 
(PT) y Verde (PVEM). Horacio Duarte, hasta hace poco director de Aduanas 
y previamente subsecretario del Trabajo, será el coordinador de la 
precampaña y luego de la campaña de Gómez. 
En la sede nacional de Morena, el dirigente de este partido, Mario Delgado 
estuvo acompañado por Gómez, Duarte y por Higinio Martínez, ambos 
aspirantes en su momento a la candidatura. 
 
García Luna disparó sobornos por 10 mdd: UIF a Corte de Florida  
https://www.milenio.com/policia/genaro-garcia-luna-disparo-sobornos-10-mdd-uif-corte-
florida 
La Unidad de Inteligencia Financiera de México asegura que el ex secretario 
de Seguridad Pública, Genaro García Luna, obtuvo 678 millones 636 mil 
dólares a través de 30 contratos con el gobierno mexicano y el de la Ciudad 
de México, entre 2012 y 2018, gracias a la entrega de 10 millones 565 mil 
dólares en sobornos a autoridades. Esto a través de la denuncia civil que el 
gobierno mexicano entabló en contra de García Luna y varios de sus colegas 
de negocios por lavado de dinero en el condado de Miami Dade, en Florida, 
y que actualmente se encuentra inactiva, con apelaciones pendientes y con 
el ex funcionario mexicano a punto de ser juzgado por tráfico de cocaína en 
una corte de Brooklyn, Nueva York. 
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División republicana atora elección de líder; Cámara baja de 
Estados Unidos  
https://www.excelsior.com.mx/global/division-republicana-atora-eleccion-de-lider-camara-
baja-de-estados-unidos/1562398 
Washington. - La Cámara de Representantes de Estados Unidos terminó su 
jornada de ayer sin lograr designar a su presidente, a pesar de que el 
exmandatario Donald Trump pidió a sus seguidores poner fin a las 
divisiones en las filas republicanas a la hora de elegir al speaker. 
Los antagonismos internos en la ajustada mayoría republicana persistieron 
y tras seis votaciones sin éxito desde el martes, los congresistas acordaron 
suspender las sesiones y retomarlas hoy. Esta situación, sin precedentes en 
los últimos 100 años, paraliza por completo la institución. Sin presidente de 
la Cámara, los congresistas no pueden prestar juramento y, por lo tanto, 
aprobar ningún proyecto de ley. El favorito para sustituir a la demócrata 
Nancy Pelosi es el republicano Kevin McCarthy, pero unos 20 congresistas 
del ala más conservadora bloquea su elección en la Cámara. 
Ese grupo reducido pero intransigente quiere aprovechar que el partido 
sólo dispone de una corta mayoría tras las elecciones intermedias de 
noviembre para imponer sus condiciones. 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/delgado-presume-
unidad-pero-ve-traiciones 
Nos cuentan que en Morena el dirigente nacional Mario Delgado adoptó ya 
el discurso de línea única e inatacable dentro del partido y, al presentar a 
Delfina Gómez como la candidata al gobierno del Estado de México, dejó 
ver que la unidad que presume todos los días quizá no lo es tanto. "Quien 
abone a la división, lo que está haciendo es un acto de traición", les dijo a los 
líderes y militantes de su partido reunidos para el arranque del proceso 
mexiquense. ¿Te lo digo Juan para que lo entiendan todos los morenistas 
inconformes con las decisiones en tiempos electorales? ¿O el mensaje 
tendrá como destino Coahuila y el Senado? Ya tendrá tiempo de aclararlo 
don Mario. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-01-05/op240932?pc=102 
QUIENES conocen las cárceles de Chihuahua cuentan que el ex gobernador 
César Duarte, recluido en el Cereso 1, goza de amplios privilegios. 
ADEMÁS de que en septiembre pudo salir a un hospital privado para una 
cirugía de cervicales, dicen que tiene una celda VIP similar a las que fueron 
"encontradas" por las autoridades en el Cereso 3 de Ciudad Juárez, después 
de la fuga multitudinaria del domingo pasado. 
HAY VERSIONES de que Duarte tiene unos cómodos sillones de cuero en los 
que se sienta a despachar como si todavía tuviera cargo público, 
palomeando listas y recibiendo visitas de magistrados estatales. 
MUY MAL andan las cosas en la entidad en la que gobierna la panista Maru 
Campos, pues, mientras unos reos reciben trato de rey, otros se fugan a 
sangre y fuego. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1608 
Que Yasmín Esquivel sigue dando pasos sobre arena a juzgar por la 
información que Ulises Lara, vocero de la fiscalía capitalina, compartió con 
nuestro compañero Alejandro Domínguez en MILENIO Tv, consistente en 
que, habiendo prescrito el delito en torno al debate sobre el plagio de una 
tesis a finales de los años 80, el Ministerio Público no prosiguió con la 
investigación y entregó la carpeta a la denunciante, la ministra, que 
asumiendo que el contenido la respaldaba pudo ser quien la filtró. El 
funcionario también deslindó a la autoridad de un supuesto comunicado 
sobre el tema. 
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COLUMNAS 
 

Mario Maldonado 
Segalmex: otro contrato sospechoso de 10 mil mdp  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/segalmex-otro-contrato-
sospechoso-de-10-mil-mdp 
La empresa estatal Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex), envuelta 
en uno de los escándalos de corrupción más grandes del sexenio de Andrés 
Manuel López Obrador, no parece haber aprendido la lección que destronó 
a su anterior director, Ignacio Ovalle –gran amigo del Presidente–, y detonó 
22 carpetas de investigación en la Fiscalía General de la República. 
Ahora, al mando de Leonel Cota, cerró el 2022 con la adjudicación directa de 
10 mil millones de pesos que levanta sospechas por todos lados, 
correspondiente a la adquisición de “crema de leche y fórmulas lácteas”, el 
cual se debió ejercer en un lapso de solo 10 días. El contrato se firmó el 14 de 
diciembre. La dirección comercial de Diconsa, perteneciente a Segalmex, 
entregó el contrato AA-008VSS998-E10998-2022 a la empresa Mexicana de 
Industrias y Marcas, del empresario poblano Teodoro Espejo Barradas, para 
el suministro de “media crema delite” y “producto lácteo combinado ultra 
pasteurizado delite”, es decir crema y leche líquida para atender el 
Programa de Abasto Rural que comprende 25 mil puntos de venta 
distribuidos en el país. 
 
Héctor de Mauleón 
Biden y el elefante blanco  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/biden-y-el-elefante-blanco 
“El presidente Biden está más concentrado en hablar sobre migración, 
cambio climático y tráfico de drogas, sobre todo de fentanilo, más que en 
saber dónde aterrizar”, dijo ayer el vocero del Consejo Nacional de Seguridad 
de la Casa Blanca, John Kirby. Hace una semana, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador pidió a su homólogo estadounidense que “por 
amistad y diplomacia” aterrizara en el aeropuerto Felipe Ángeles al 
momento de su llegada a la Cumbre de Líderes de América del Norte que 
habrá de celebrarse el próximo lunes.  
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López Obrador buscaba aprovechar la Cumbre para “posicionar” un 
aeropuerto degradado por la Aviación Internacional, y que no garantiza los 
estándares de seguridad para operaciones aéreas internacionales.  
 
Sergio Sarmiento 
Manantial en llamas  
https://www.reforma.com/manantial-en-llamas-2023-01-05/op240934 
"¿Dices que el gobierno nos ayudará, profesor? ¿Tú no conoces al 
gobierno?". Juan Rulfo, El llano en llamas 
Desde octubre de 2022 los pobladores de Mexicaltongo, un pequeño 
poblado en el municipio mexiquense de Jilotepec, se quejaban de un 
persistente olor a gasolina en el manantial que abastece de agua a su 
comunidad y a Soyaniquilpan, Estado de México, y Tula de Allende, Hidalgo. 
Pero como son gente pequeña, pobre, sin importancia política, nadie les 
hizo caso. El 31 de diciembre, a eso de las siete de la mañana, el manantial 
estalló en llamas. Areli Alcántara, una lugareña, lanzó el día siguiente un 
llamado de ayuda en Twitter, por la cuenta @AreliAlcan, con apenas tres 
seguidores: "Se está quemando nuestro manantial y no nos dan apoyo, es 
nuestro manantial donde tomamos agua y damos a los animales, por favor 
que nos ayuden". 
 
Joaquín López Dóriga 
Biden en el AIFA, una apuesta perdida  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/biden-en-el-aifa-una-
apuesta-perdida 
Es ir contra todos los que piensen diferente. Florestán 
El 13 de diciembre, publiqué aquí: el Air Force One de Joe Biden llegará el 
próximo día 9 a lo que fue el hangar presidencial, en el que han sido 
recibidos todos sus antecesores, no al Felipe Ángeles. El Servicio Secreto, SS, 
no cambia destinos estratégicos por motivos políticos. 
Y no es que tuviera información privilegiada, pero sí el privilegio del 
conocimiento que dan los años de haber cubierto visitas de presidentes de 
Estados Unidos a la Ciudad de México, desde James Carter, con José López 
Portillo, el 14 de febrero de 1977, hasta Barack Obama, el 2 de mayo de 2013. 
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Por eso tenía claro que el SS, que es quien toma esas decisiones, no modifica 
sus esquemas logísticos más que por razones de seguridad, y ya tenía 
tomada la decisión de que el Air Force One aterrizara donde siempre: en el 
hangar presidencial. 
 
Enrique Quintana 
AMLO necesita a los pobres  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/01/05/amlo-necesita-a-
los-pobres/ 
No tienen desperdicio las palabras que ayer pronunció el presidente López 
Obrador: “ayudando a los pobres va uno a la segura porque ya saben que 
cuando se necesite defender, en este caso la transformación, se cuenta con 
el apoyo de ellos. No así con sectores de clase media, ni con los de arriba, ni 
con los medios, ni con la intelectualidad, entonces no es un asunto personal, 
es un asunto de estrategia política”. La lectura que a lo largo del día de ayer 
se hizo de estas afirmaciones en las redes sociales y en los medios 
electrónicos es muy clara: al presidente de la República le conviene la 
existencia de los pobres, pues si hubiera una estrategia para que los pobres 
dejaran de serlo y se convirtieran en clase media, entonces perdería sus 
bases de apoyo.  
¿Es cierto que en los lugares donde hay más pobres existe un mayor 
respaldo para el presidente de la República y su proyecto? 
Veamos qué es lo que dicen las estadísticas. 
De acuerdo con las mediciones de pobreza laboral que realiza 
trimestralmente el Coneval, las cinco entidades con índices más elevados 
de pobreza laboral son Chiapas, Guerrero, Oaxaca, Veracruz y Morelos. 
 
Darío Celis 
Dejan solos a los ex trabajadores de Mexicana  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/01/05/dejan-solos-a-los-ex-
trabajadores-de-mexicana/ 
ESTE VIERNES LOS ex trabajadores de Mexicana de Aviación decidirán si 
aceptan la oferta del gobierno de Andrés Manuel López Obrador para 
vender los últimos activos monetizables. 
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Estamos hablando de las marcas, valuadas en 407 millones de pesos; el 
Centro de Adiestramiento, en 210 millones; las oficinas de Guadalajara, en 86 
millones; las de Balderas de la CdMx, en 29 millones; un simulador Thomson, 
en 8.6 millones, y otro Singer, en 1.2 millones. 
En resumen, la 4T está ofreciendo a los sindicatos de jubilados, pilotos, 
sobrecargos, trabajadores de tierra y coalición de empleados de confianza, 
741.8 millones de pesos, algo así como 38.4 millones de dólares. 
En 2015, una valuación privada encargada por el síndico de la quiebra, 
Alfonso Ascencio Triujeque, arrojó una cifra de 135 millones de dólares, 
cantidad que se depreció a 75 millones en 2017. 
 
Raymundo Riva Palacio 
El enigma de López Obrador  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/01/05/el-enigma-
de-lopez-obrador/ 
En marzo de 2018, el candidato Andrés Manuel López Obrador dejó fríos a 
los asistentes en la Convención Nacional Bancaria. “Si las elecciones son 
limpias, son libres, voy a Palenque”, dijo. “Si se atreven a hacer fraude 
electoral, yo me voy también a Palenque y a ver quién amarra al tigre. El que 
suelte al tigre que lo amarre; yo no voy a estar deteniendo a la gente luego 
de un fraude electoral”. La declaración fue tomada como una amenaza de 
violencia si no ganaba la elección presidencial, y aunque él negó días 
después esa interpretación, nadie le creyó porque su biografía política está 
llena de presiones sociales y extorsiones políticas en cada elección que 
perdió en el pasado. Este 4 de enero, aquella amenaza revivió en un cuerpo 
diferente y en un momento radicalmente distinto. López Obrador es 
presidente de la República, no un líder opositor, y un tigre como aquel con 
el que amenazó, ya no es un cuerpo político errante y anárquico, sino uno 
que puede manipularse desde Palacio Nacional. “Ayudando a los pobres va 
uno a la segura, porque ya sabe que cuando se necesite defender, en este 
caso la transformación, se cuenta con el apoyo de ellos”, afirmó. “No así los 
sectores de clase media, ni con los de arriba, ni con los medios, ni con la 
intelectualidad. Entonces, no es un asunto personal, es un asunto de 
estrategia política”. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

INAH acusa a abogados 'corruptos' de la Procuraduría Agraria 
de impulsar el bloqueo en Chichén Itzá  
https://www.poresto.net/yucatan/2023/1/4/inah-acusa-abogados-corruptos-de-la-
procuraduria-agraria-de-impulsar-el-bloqueo-en-chichen-itza-365960.html 
Yucatán. - Al asegurar que el Instituto Nacional de Antropología e Historia 
(INAH) está abierta al diálogo para desbloquear el acceso a la zona 
arqueológica de Chichén Itzá, el director Diego Prieto Hernández enfatizó 
que no se someterán al chantaje y secuestro de ejidatarios representados 
por abogados corruptos de la Procuraduría Agraria. Al cumplirse 55 horas 
del bloqueo de la vía que comunica a Mérida con Valladolid, en el tramo 
Piste–Xcalacoop, el director del INAH confió que este miércoles se pueda 
llegar a un acuerdo entre el grupo de ejidatarios y las autoridades.  
En entrevista, el funcionario estatal detalló que desde el día de ayer se 
estableció una mesa de diálogo con estas personas, con el auxilio de la 
Secretaría de Gobernación de Gobierno Federal, del Estado y el apoyo de la 
presidencia municipal del Pisté. "Ellos hacen unas reclamaciones justas, 
otras no, y por supuesto, que se han estado oponiendo a las gestiones que 
lleva por adelante nuestro director Marco Antonio Santos Ramírez para 
ordenar el comercio informal dentro de la zona", expresó.  
Reveló que los inconformes están asesorados por abogados "corruptos" que 
provienen de la Procuraduría Agraria que alguna vez participaron en la 
corruptela y ahora pretenden que se les pague tierras que no habíamos 
quedado en eso, pero se va a revisar". 
 
Coordinadora de comisariados ejidales y comunales en 
Sanmoral  
https://graficoaldia.mx/2023/01/04/coordinadora-de-comisariados-ejidales-y-comunales-
en-sanmoral/ 
Veracruz. - Se llevaron a cabo, las actividades  de la  celebración de cien años 
del primer ejido  a nivel Nacional  El Salmoral, en donde inicio con una gran 
cabalgata con amigos jinetes y campesinos ejidatarios de la región y de los 
diferentes estados.  
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En esta celebración también se instaló, una placa de los agraristas quienes 
lucharon por las parcelas para posteriormente realizar un evento en donde 
piden al Gobierno federal para apoyos para que se pueda reactivar 
realmente el campo en el País. El representante de todas las coordinadoras 
en el estado, manifestó el Ejido Sanmoral es el primer ejido que se 
constituye en Veracruz y en México como en el mundo debido a que la 
Revolución Mexicana tuvo importante logro en el Campo. 
Por ultimo  señalaron “Hoy se impulsa un nuevo Veracruz, que rescate el 
campo en  todos los aspectos que plantee una nueva ley agraria que plantee 
que las instituciones tenga una nueva  articulación en una nueva  forma de 
trabajar, la Procuraduría Agraria y el RAN, con presupuestos muy raquíticos 
muy difícilmente va a poder resolver la problemática, necesitamos hacer 
que gobierno federal entienda esto y sobre todo que los comisariados como 
representantes legítimos  los grupos agrarios organizados son capaces de 
construir su propio objetivo. Indicaron. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 05/01/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5676447&fecha=05/01/2023#gsc.tab=0 
ACUERDO mediante el cual se da a conocer la dirección electrónica 
disponible para consulta del Programa de Ordenamiento Territorial de la 
Región del Istmo de Tehuantepec. 
 
Román Meyer Falcón 
10 años de Sedatu, el reflejo de una transformación  
https://www.excelsior.com.mx/opinion/columnista-invitado-nacional/10-anos-de-sedatu-
el-reflejo-de-una-transformacion/1562396 
En 2023, específicamente el 2 de enero, se cumplieron 10 años de la creación 
de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu). Ha sido 
una década de cambios profundos y conquistas que han transformado a la 
Sedatu en una institución clave para reducir las desigualdades que más nos 
lastiman como sociedad.  
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Los orígenes de nuestra secretaría se remontan a tiempos de Lázaro 
Cárdenas, en especial con la repartición de tierras entre ejidos y 
comunidades. El fortalecimiento del sector agrario tras la Revolución hizo 
necesaria una dependencia del Estado que se ocupara del ordenamiento 
territorial y el desarrollo en el campo. Eventualmente, se creó la Secretaría 
de la Reforma Agraria (SRA), en 1970, que fue la primera predecesora directa 
de la Sedatu. Las funciones de la SRA fueron fusionadas con algunas 
realizadas por la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol), para crear una 
secretaría independiente, más especializada y encargada también del 
desarrollo urbano. Así, en 2013, surgió finalmente la Sedatu. Aunque nació 
de las mejores intenciones y con antecedentes sólidos en la lucha agraria, la 
secretaría tuvo sus primeros años durante la decadencia del periodo 
neoliberal, momentos dañinos para el desarrollo nacional. 
Desafortunadamente, durante sus primeros años no fue aprovechada al 
máximo; sus funciones más importantes se vieron diluidas por la corrupción, 
por la falta de visión social en las políticas de vivienda y por la ausencia de 
una comprensión real de las necesidades de la gente. 
 
Sedatu busca ordenar suelo en el Cañón del Sumidero  
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/sedatu-busca-ordenar-suelo-en-el-
canon-del-sumidero-9422939.html 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) busca 
ordenar el uso de suelo y el desarrollo urbano en el Parque Nacional Cañón 
del Sumidero, un área natural protegida de Chiapas, donde han crecido los 
asentamientos irregulares. Vía el Instituto Nacional de Suelo Sustentable 
(INSUS) solicitó 17.8 millones de pesos, con el fin de realizar siete estudios 
para analizar la viabilidad técnica, legal, financiera, económica y ambiental 
para implementar el proyecto desarrollo urbano y ordenamiento territorial 
en el Parque Cañón del Sumidero, Chiapas. Así se establece en el proyecto 
del mismo nombre que inscribió en la Cartera de Inversión de la Secretaría 
de Hacienda, y cuyos estudios prevé arrancar entre julio y noviembre de este 
año. De acuerdo con una revisión de los documentos que realizó El Sol de 
México, existe “vulnerabilidad de los asentamientos humanos irregulares 
que se han establecido en el ANP Cañón del Sumidero, generado 
principalmente por la falta de suelo urbano”. 
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Decreto de escritorio para dotar servicios en zonas invadidas, 
sin solución a límites agrarios en Chimalapas, crearán conflicto 
social “muy grande”  
https://pagina3.mx/2023/01/nula-solucion-a-limites-agrarios-en-chimalapas-creara-
conflicto-social/ 
Oaxaca. - Sin negarse a ello, autoridades comunales y ejidales de San Miguel 
y Santa María Chimalapas, advirtieron a las y los diputados de la LXV 
Legislatura que el emitir un decreto constitucional de límites territoriales -a 
partir de la sentencia favorable de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN)- sin dar solución los limites agrarios por la persistente invasión de 
chiapanecos a esa zona y dotarles de servicios públicos, generará un 
conflicto social muy grande dentro de la comunidad, porque los chimas lo 
único que quieren defender es su territorio. Este martes, las autoridades de 
los Chimalapas, convocadas por la Comisión de Estudios Constitucionales y 
la Junta de Coordinación Política del Congreso del Estado, acordaron 
conformaran una comisión que asistirá los días 13 y 14 de enero a esas 
comunidades para constatar la situación en la zona. Todo pese al decreto 
favorable a Oaxaca que les dio certeza jurídica a los chimalapas en su 
territorio. La presidenta municipal de San Miguel Chimalapas, Ceyla Cruz 
Gutiérrez, reclamó revisar la prestación de servicios públicos. Pues personas 
que habitan en terrenos que estuvieron en litigio, ya no podrán ser 
atendidos del lado de Chiapas, por medio de programas sociales. 
 
Tren Maya, de salvamento a rescate arqueológico  
https://www.eluniversal.com.mx/cultura/tren-maya-de-salvamento-rescate-arqueologico 
La diversidad de hallazgos y vestigios arqueológicos encontrados en los 
trabajos de investigación del Tren Maya han superado la expectativa de 
arqueólogos, los especialistas en materia, que han encontrado una rica 
fuente de información para conocer más detalles sobre la cultura maya, sin 
embargo, dada la premura con la que han trabajado y con un proyecto 
gubernamental encima, las labores se apresuran y, en algunos casos, no se 
realizan los salvamentos arqueológicos en tiempo y forma, convirtiéndose 
así en procesos de rescate arqueológico, con el que existen diferencias.  
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Los arqueólogos que actualmente desempeñan las tareas de salvamento 
en El Tren Maya, que atraviesa cinco estados del territorio (Chiapas, Tabasco, 
Campeche, Yucatán y Quintana Roo) encontraron hasta el 8 de diciembre, 
600 mil fragmentos de cerámica antigua, 400 restos humanos, 900 cuevas 
y conductos que llevan a las profundidades del mundo maya enterrado, el 
cual será atravesado por un tren que pretende convertir al sureste de 
México en un extenso punto turístico para el mundo.  
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